



# Association Brésil de Demain Rapport annuel 2023

## **1. Introduction**

L'association suisse Brésil de Demain soutient, depuis 1995, le Centre Communautaire Gabriela Feliz à Recife au Brésil. Donateur très majoritaire du projet, l'association a pu intégrer la FEDEVACO en 2012, ce qui a permis de quitter les premiers locaux du premier centre devenus exigus, et d'acheter à quelques centaines de mètres de là, de nouveaux bâtiments plus spacieux.

Après 20 ans focalisés sur l'éducation de la petite enfance, ce déménagement a permis de créer plusieurs activités, principalement de la formation, de l'information, et du soutien social, au service de la communauté, activités prises en charges par des bénévoles brésiliens.

## **2. La partie suisse de l'association**

En 2023, l'association Brésil de Demain a envoyé **CHF 26'300,00** au Brésil pour le financement du Centre Communautaire Gabriela Feliz.

Pour trouver ces fonds, elle a pu compter sur le soutien de ses donateurs·trices privé·e·s, environ 300 entre occasionnel·le·s et régulier·e·s.

L'association a aussi organisé un événement pour récolter des fonds et participé à un autre pour se faire mieux connaître et attirer de nouveaux·velles donateurs·trices.

L'association a envoyé 4 lettres d'informations à ses donateurs·trices.

L'association est restée membre de la FEDEVACO. Occasionnellement, des membres du Comité en Suisse y participent aux formations et rencontres.

### ***Le comité en Suisse***

Le comité s'est réuni à 08 reprises (en partie à distance, en partie présentiel) en séances ordinaires pour l'organisation et le fonctionnement de l'association.

Christophe Matthey, membre actif depuis 2006 et président du Comité pendant 15 ans, est parti du comité, et aucun·e nouveau·velle membre n'est entré·e.

### ***Les principales activités rémunératrices et promotionnelles en Suisse***

- Le 07 mai, nous avons organisé, à la Grande Salle de Bussigny, le déjà traditionnel brunch solidaire, avec la participation d'une soixantaine de personnes (bénéfice disponible dans le rapport financier).
- Du 18 au 23 juillet, nous avons tenu un stand au Paléo Festival, dont le thème était le Brésil. Les membres du Comité et d'autres bénévoles se sont relayés pour assurer le fonctionnement du stand, où des produits d'artisanat ont été mis

en vente. L'Association a pu se faire connaître par un public plus large et intéressé.

### ***Financements institutionnels***

Le comité a soumis à la Fedevaco un projet de refonte du website de l'Association. Nous avons reçu un financement de CHF 2541,00, sur un coût total de CHF 3177,00.

### ***Liste de toutes les activités de l'association en 2023 en Suisse***

Séance extraordinaire du comité du 11 janvier (en ligne).

Séance du comité du 30 janvier.

Séance du comité du 26 mars.

Séance du comité du 24 avril.

Organisation du Brunch Solidaire à Bussigny, le 07 mai.

Séance du comité du 31 mai (Beaulieu).

Séance du comité du 10 juillet (en ligne) pour préparation du Paléo.

18-23 juillet : tenue du stand BdD au Paléo

Assemblée Générale le 25 août aux Clés.

Séance du comité du 04 octobre.

Participation à l'AG de la Fedevaco le 22 novembre à Nyon.

Séance du comité suisse avec la présence de Michel Peneveyre, président du Comité au Brésil, le 01 décembre 2023.

### **3. La partie brésilienne de l'association - Le Centre Communautaire Gabriela Feliz**

L'école Gabriela Feliz est le projet historique du centre communautaire Gabriela Feliz. Depuis vingt-neuf ans, il offre une éducation préscolaire gratuite et de qualité aux enfants de la communauté de Novo Caxangá (favela de la Vila Felicidade). En 2023 l'école enfantine a scolarisé gratuitement 177 enfants de 3 à 6 ans et leur a offert au moins deux repas quotidiens. En plus du programme de pré scolarisation officiel, l'école a proposé des activités particulières, comme l'éveil à la méditation au début de chaque journée ou des activités au jardin. Les élèves ont aussi pu profiter d'un accès à une bibliothèque ainsi qu'à une ludothèque.



Depuis 2015, le centre communautaire Gabriela Feliz met en place des projets axés sur les parents d'élèves ou même pour toute la communauté. Le Centre profite pleinement de personnes qui souhaitent faire du bénévolat. En 2023, il y a eu un total de 15 bénévoles qui sont venus continuellement appuyer les professeurs, et soutenir les initiatives proposées aux habitants de la communauté de la Vila Felicidade. Voici les projets principaux :

#### 1. PROJET: REFORÇO ESCOLAR – Renforcement scolaire

Ces cours d'appui scolaire gratuits sont proposés aux enfants qui suivent les écoles publiques des environs. Les cours ont lieu à Gabriela Feliz. Ce sont des enfants de 7 à 10 ans, inscrits à l'école publique plus proche, suivis par une enseignante rémunérée par le partenariat avec un groupe de retraités de la Caixa Economica federal (avant, les professeurs étaient bénévoles). En plus de recevoir un soutien pour l'apprentissage, les enfants reçoivent un goûter et des conseils sur la citoyenneté et les droits de l'homme. En 2023, les cours ont eu lieu du lundi au vendredi, matin et après-midi, pour 45 enfants.



## 2.PROJET CURSINHO PRE-ENEM:

Ce cours préparatoire pour l'examen d'entrée dans les facultés universitaires n'a toujours pas repris suite à la pandémie de covid-19 et le manque de bénévoles.

## 3.PROJET: MAIS JUSTIÇA, plus de justice

Le projet offre gratuitement des conseils et un soutien juridique spécialisé aux habitants de la communauté, contribuant ainsi à l'équité sociale. Il se concentre sur l'amélioration de la qualité de vie de la population, la lutte contre la pauvreté et les inégalités sociales. En 2023, il y a eu, en moyenne, 20 dossiers traités en quatre jours d'accueil par mois, et les anciens dossiers ont continués à être traités.



## 4. PROJET: PSICOLOGIA SOLIDÁRIA, PSYCHOLOGIE SOLIDAIRE

Il s'agit d'un projet développé par une équipe de psychologues bénévoles qui apportent une assistance individuelle et / ou collective pour améliorer les aspects affectifs sociaux des enfants et des adultes desservis par l'établissement. Les consultations sont gratuites et ont lieu chaque semaine dans leur propre espace à Gabriela Feliz. Seize patients ont été traités par mois.

## 5. PROJET QUALIFICATION

Le projet consiste à offrir régulièrement des qualifications professionnelles gratuites, pour les résident.e.s de la communauté Vila Felicidade et ses environs. Le but est d'améliorer la qualité de vie des personnes en situation de vulnérabilité sociale et économique. En 2023, 15 femmes ont participé au cours d'artisanat une fois par semaine, enseigné par 3 profs bénévoles.



## 6. PROJET CAPOEIRA PELA PAZ, capoeira pour la paix

Le projet propose des cours de capoeira gratuits tous les samedis matin, avec un goûter offert. En 2023, 45 enfants et adolescent.e.s se sont inscrit.e.s. Il s'agit d'une activité très populaire et recherchée.

### ***Conférences et mobilisation sociale***

Le Centre d'éducation communautaire Gabriela Feliz mène des actions concrètes pour offrir aux enfants et à la population en général, la possibilité de s'informer et d'améliorer sa qualité de vie individuelle, tout en développant l'aspect communautaire. Ces actions sont menées en partenariat avec des organisations locales.

### ***Le financement du projet au Brésil***

La Préfecture de Recife a participé significativement au financement du fonctionnement de l'école Gabriela Feliz en 2023. En effet, il s'agissait de la 1<sup>ère</sup> année bénéficiant du nouveau contrat complet de prise en charge par la Préfecture des frais de l'école (salaires des enseignantes, de l'équipe d'encadrement et des autres personnels du Centre).

### ***Le comité au Brésil***

Il n'y a pas eu de changement dans la composition du Comité au cours de 2023.

## **6. Conclusion**

A la Vila Felicidade, l'importance du Centre Communautaire Gabriela Feliz est toujours d'actualité. La Préfecture de Recife a assumé une grande partie des dépenses liées au fonctionnement de l'école. Aujourd'hui, le Centre intègre un riche menu de projets mis en place pour les habitant.e.s du quartier, qui assure un impact social positif sur cette communauté en permanente situation de vulnérabilité.

En Suisse, nous devons rester garants de la continuité du projet, tout en laissant aux Brésiliens la responsabilité et les choix qui dessineront le Centre Gabriela Feliz de demain.

Fait à Lausanne, par Mariana Barahona, le 26 juin 2024.